

DEL MOMENTO POLITICO

El Jefe del Estado hace finales y categóricas declaraciones acerca del problema político de actualidad

Manifiesta que respetará las decisiones de las Juntas Provinciales Electorales de Alajuela y Heredia

La manifestación de protesta de los echandistas domingueños que se consideran defraudados en sus derechos ciudadanos por la Junta Electoral Provincial de Heredia, verificada ayer tarde frente a la Casa Presidencial, resultó un torneo de discusión política al aire libre, tanto más interesante, cuanto que el Jefe del Estado, señor Acosta, hizo declaraciones tan expresas y categóricas, que parecieran resolver la álgida situación del momento. He aquí en extracto, los conceptos emitidos por los oradores:

ASDRUBAL VILLALOBOS

No defiende su diputación, sino la moral de la ley ultrajada por aquella Junta. Siendo el Jefe del Ejecutivo el encargado,—por la Constitución—de cumplir y hacer cumplir la ley, un grupo de ciudadanos campesinos, que no son traficantes en política, vienen—dijo—no solamente a sentar protesta por aquellos atropellos, sino a oír del señor Presidente de la República su última palabra en el asunto, considerando que, con facultades para ello, puede legalizar la situación haciendo prevalecer la justicia que le asiste al echandismo para exigir la elección de su cuarto diputado por la provincia de Heredia; no queremos promesas del señor Presidente, sino una formal determinación en el problema político planteado,—añadió.

ALFREDO SABORIO

Calificó de impúdico el proceder de aquella Junta; se trata,—expresó,—de un crimen fraguado y cometido por la oligarquía de los inescrupulosos en política. Y si el caso es reprochable, mayormente lo sería que diputados producto de la delincuencia, fueran a elegir Presidente.

Examinó el señor Saborio algunos de los extremos de la forma y condiciones en que se verificaron los escrutinios para elegir el primer diputado suplente por la provincia de Alajuela y el cuarto, propietario, por la de Heredia, considerando aquellas prácticas viciadas de ilegalidad y terminó excitando al Jefe del Estado para que, con su autoridad, y conforme a la ley, defendiera la justicia ultrajada, legalizando la situación.

MARCO TULLIO SAENZ

Estuvo candente en sus apreciaciones al examinar la gestión del Presidente en estos conflictos electorales, dando a comprender que no procedía con energía por circunstancias emanadas en pueriles temores.

El Presidente de hoy,—dijo,—no es el soldado revolucionario del Sapoá de ayer; entonces, valientemente, heroicamente, luchó por la reivindicación de las libertades patrias, por la justicia, por el derecho y por la ley; hoy, pudiendo, como puede, reivindicar a la nación de los ultrajes inferidos a la majestad de la ley por aquellas Juntas Electorales, no lo hace y calla, con lo que otorga, haciéndose cómplice de tales desmanes.

Sin embargo,—dijo el señor Sáenz al terminar,—confío en los antecedentes de honorabilidad y hombría de bien del señor Acosta, para abrigar aun la esperanza de que haga justicia; esperemos.

EL SR. PRESIDENTE

Dijo: he sido sincero defensor de los derechos del pueblo; procedo a conciencia, sin pasiones ni prevenciones de ninguna especie.

El momento es delicado para el Presidente; es grave, lo comprendo y lo declaro.

Pero, cuestiones son estas que no se resuelven con los

Las tropas del Coronel Pinand tienen un encuentro con las de Cambronero Hubo heridos por ambas partes

Cambronero huye, abandonando a sus hombres.—Captura de los sediciosos Villaplana y Braña

Datos suministrados en la Secretaría de Seguridad:

Diciembre, 15.—El Coronel Pinand decomisó en Miramar un pagaré que Cambronero dejara guardado en casa del chino José Cob y en el que figura como deudor el señor Carlos Palma y como fiador el señor Tranquilino Chacón.

Diciembre, 16.—Un destacamento montado del Coronel Pinand tuvo un encuentro con los alzados y los tiene acorralados en un cerro, cuyo nombre no se da; sus tropas tuvieron dos heridos leves; las de Cambronero tres, uno de gravedad. (No se da el lugar del encuentro).

Diciembre, 16.—(Noche). Fue capturado el cabecilla Villaplana, extranjero. Se le encontró oro, pistola y unas actas revolucionarias hechas con el objeto de conquistar adeptos.

Diciembre, 16.—Fue capturado el individuo Guadalupe Leiva, habiéndose escapado Rafael Hidalgo y otro de nombre Rubén, por las tropas del General Cabezas.

Diciembre, 16.—El General Cabezas y el Coronel Pinand juntaron sus fuerzas esta noche.

Diciembre 16.—Las tropas del Coronel Pinand capturaron a Gregorio Mora, Antonio Fernández y Rafael Hidalgo.

Diciembre, 17.—Hoy, a las 4 horas, se unieron las tropas

del General Cabezas y del Coronel Pinand y ambos jefes resolvieron dar un asalto al lugar donde se encuentran atrincherados los sediciosos. De la acción resultó la captura de Braña, Isaías Varela, Teodorico Ramírez, Rafael Fernández y Ramón Varela Hidalgo. Se les capturó una enorme cantidad de bestias aperadas. Por los prisioneros se supo que Cambronero huyó anoche dejando a sus hombres a la aventura. En el encuentro resultó gravemente herido Manuel Melgar, de los alzados. Los dos policiales heridos levemente ya están mejor.

Diciembre, 17.—Villaplana, el sedicioso español capturado, fue detenido en la Boca del Barranca, viniendo hacia esta capital, por un destacamento de las fuerzas del Coronel Pinand allí estacionado.

INFORMES EXTRAOFICIALES:

Supónese que el encuentro de las tropas del Coronel Pinand con los facciosos tuviera lugar en parajes próximos al río Aranjuez, camino de Miramar a Chomes.

Supónese asimismo que los heridos han de ser muchos por circunstancias que no podemos referir; hablase también de muertos.

El Dr. Moreno Cañas, que se encontraba ayer en la mañana en Esparta, salió precipitadamente en la tarde hacia el paraje de la lucha, con todo el cuerpo de la Cruz Roja a sus órdenes.

sentimientos, sino con el cerebro; es lo que hago y porque procedo en esa forma me censuráis.

Lo ocurrido en Heredia y Alajuela es ignominioso; este es mi concepto de ciudadano.

¿Quiénes deben volver por los fueros de la justicia?

UNAS VOCES—Ud., señor Presidente..

—No soy yo.

OTRAS VOCES—Ud., si señor, que es el encargado de velar porque las leyes se cumplan....

—No y no; son los Jueces, los Magistrados...

VARIOS—No hay Magistrados; no creemos en la justicia de los jueces...

—Me hiere profundamente lo que escucho; no debemos dudar de la justicia si nos consideramos hijos de una nación decente y moral.

YO NO HAGO PRESIDENTES...

—Hay caminos que me están vedados.

VILLALOBOS—Por estar viciadas de ilegalidad, puede Ud., señor Presidente, anular lo actuado por aquellas Juntas.

—Imposible, puesto que se trata de una situación creada; si yo tuviera derecho para anular actas electorales, para reverlas, para corregirlas, podría hacer Presidente y yo no quiero ni debo llegar hasta allí, porque eso equivaldría a ejercer la tiranía solapada y, por educación y principios, detesto esos procedimientos.

Esa escuela engendraría la tiranía y yo no me presto a establecer y menos a fomentar esas peligrosas enseñanzas; no llegan a tanto, repito, las facultades del Presidente y sería una locura que en el particular llegasen a más.

UNA VOZ—Lo impone la ley; lo demanda la justicia ultrajada.

—No y no; no seré yo el que así proceda. El caso sería funesto para el porvenir; recapaciten, señores; reflexionen tranquilamente, desapasionadamente acerca de este punto y me darán la razón. Repito, han equivocado el camino; han venido a pedir al Presidente de la República lo que el Presidente no puede dar ni otorgar; acudan a los Magistrados de Justicia en su justo reclamo.

GRITOS—Son parciales!!

—Cuando sean parciales los Jueces, cuando no haya justicia, habrá muerto la República y ésta existe, porque la hacemos, la sentimos y vivimos.

UN PARENTESIS

DR. CALDERON—¿En qué queda el juramento que habéis prestado, señor Presidente, en respetar las leyes y hacerlas cumplir...?

—Las respeto y las cumplo; pero, vuelvo a decir, se trata de una situación política creada; bien o mal elegidos, los nuevos diputados tienen ya en mano sus credenciales; están como el tigre aferrado a la presa; no podría yo... mejor dicho, haría mal en lanzar al circo... otros tigres con otras presas, para que se devoraran mutuamente, anarquizando al país. Hay un Dios, que es el que inspira la conciencia de los jueces; creo en la justicia y en la honorabilidad de nuestros Magistrados.

GRITOS—Los Magistrados no tienen Dios...

SAENZ (Marco Tulio)—Ud., señor Presidente, ha calificado de ignominiosa la falta, el delito o el crimen cometido por aquellas Juntas; bien, señor Presidente, que esa opinión justifique la sanción del mañana...

Señor Acosta: no túbjéis, no tengáis miedo, aun es tiempo de que hagáis algo por los fueros de la ley; no descendáis, por Dios, al fango de los políticos corrompidos....

(Pasa a la segunda página)

El jefe del Estado hace finales....

(Viene de la primera página)

¿Por qué esos titubeos? ¿A qué esa prudencia? ¿Acaso la tuvisteis, señor, al mandar al sacrificio las víctimas de Coto? Os portasteis entonces resuelto, decidido; señor Presidente, yo sospecho de vuestra conducta....

OTRAS FRASES DEL PRESIDENTE

—No titubeo ni tengo miedo, porque jamás lo he conocido; procedo, señores, a conciencia y dentro de mis atribuciones. Las leyes no se interpretan con los sentimientos, sino con el cerebro. Cómo se conoce que el joven Sáenz no es abogado! Se procede con pasión; todos desean y pretenden el triunfo y en esa cruenta lucha de desbordamientos pasionales, la serenidad se pierde y desaparece el sentido común.

GRITOS—Vámonos!!

—No os gusto y me reprocháis porque os digo la verdad, lo que siente mi corazón, lo que me dicta la conciencia de gobernante honrado y sincero. No podéis quejaros de falta de libertades eleccionarias; que con malas artes se burlara en parte la acción moral del sufragio, no es culpa mía sino del pueblo, que no se preocupa como debiera por estas cosas; lo demuestra la circunstancia del retraimiento en que permanecieron los treinta mil ciudadanos que no concurren a sufragar, que de haberlo hecho, la balanza de la popularidad se hubiera inclinado de seguro en favor de uno de los tres partidos en lucha, con el triunfo de alguno de ellos, por mayoría absoluta y de hecho no existiera esta desagradable y anormal situación. La culpa es del pueblo, pues.

HOMBRE FUI, HOMBRE SOY

Creedme, no tengo miedo; estuve en el Sapoá, no cargué rifle, es cierto, pero arrostré los peligros inherentes a mi condición de revolucionario; otros compañeros de campaña han exagerado, han mentido, yo no; porque no se mentir, porque nunca he mentado; y tantas veces cuantas los intereses sagrados de la patria me exijan aquellos sacrificios, otras tantas los ofreceré y repetiré por su libertad y grandeza. Mi gobierno ha sido de libertad; ¿qué lágrima se ha derramado por su causa? ¿qué dolor se ha dejado sentir en los hogares costarricenses? ¿qué niño, qué anciano, qué mujer ha sentido pesares, molestias y sinsabores inherentes a los despotismos oficiales?

Pero, como que no gustáis de estas libertades, puesto que vosotros mismos procuráis establecer la tiranía concediendo al Presidente amplias facultades para hacer Presidente, más aún, excitándolo, provocándolo a ello, y esto, señores, es un mal síntoma.

Indudablemente hubo mala fe en los procedimientos de aquellas Juntas que yo censuro y condeno, pero contra lo que yo no puedo hacer nada; rehacer, sería deshacer y yo no puedo ir contra los intereses políticos, sociales y económicos del país. Y me entristece profundamente que no creáis en la justicia....

UNA VOZ—Porque Jueces son los miembros de las Juntas que han delinquido.

—Por eso, señores, porque son Jueces los miembros de las Juntas Electorales, yo me sometí a sus decisiones. Y al hacer el nombramiento de las mismas, dando representación en ellas a los tres partidos en lucha, procedí movido por un sentimiento de equidad y de justicia. ¿Por qué razón de orden moral y político iba yo a negar al Reformismo el derecho moral que le asistía en aquel sentido? Los hechos, señores, me otorgan la razón: catorce mil ciudadanos fueron los afiliados a esa agrupación.

COMENTARIOS Y CENSURAS

—Que faltando a deber de justicia, equidad y conciencia, uno de los miembros reformistas de la Junta Provincial Electoral de Heredia no hiciera honor a la delicada posición con que la investí, tampoco es culpa mía; allá él con las responsabilidades consiguientes, que yo, señores, procedí de buena fe. La situación presente no permite reformas; lo que hay que reformar es la Ley Electoral, para evitar nuevas burlas al sufragio popular y nuevos vergüenzas para la República, única fórmula para terminar con las patrañas de los pícaros y audaces en política. Y, en cuanto a mi patriotismo, yo he dado pruebas con hechos y no con palabras, que he amado a Costa Rica procurándole todos los mayores honores y bienes posibles. Gobernar fuera de la ley, por la fuerza y el terror, está al alcance de cualquier

machetón; eso es fácil y lo podría hacer cualquiera; lo difícil es gobernar dentro de la ley y esa es mi gran obra política y administrativa, señores; un Regalado, un Ezeta, lo pueden ser muchos....

OTROS ORADORES

Habló el Dr. don Ramón Zelaya, versando su conversación sobre puntos doctrinarios del problema; manifestó que otros Presidentes tan republicanos, demócratas y ecuanímenes como el señor Acosta, cual fueron los señores Esquivel, González Viquez y Jiménez, hicieron siempre respetar sus acuerdos y disposiciones, mientras que el señor Acosta se cruza de brazos ante las rebeldías de aquellas Juntas Electorales que han burlado sus disposiciones. Y, aunque no lo manifestara con toda claridad, el señor Zelaya dió a comprender que esas actitudes del señor Acosta provocaban al pueblo al desorden político, cuyas fatales consecuencias era imposible prever.

El señor Acosta contestó al señor Zelaya rebatiéndole sus conceptos; yo no puedo ni debo,—dijo,—sacar la espada y de un tajo romper el nudo gordiano de este conflicto, porque ello implicaría sentar un precedente para los futuros gobiernos de mi patria.

El señor Presidente tuvo frases de encomio para el candidato señor Echandi, de quien alabó sus virtudes cívicas y aptitudes de hombre de estado; en el partido echandista están mis mejores amigos y mis hermanos y hubiera visto con simpatía su triunfo, pero el imperativo de la ley me exige la conducta que observo. Este discurso del señor Presidente fue académico y extenso; tuvo momentos bellos.

Luego habló el diputado don Matías Trejos en abono de los puntos discutidos por los anteriores oradores del echandismo, terminando aquella reunión sin una sola nota discordante y en el mayor orden.

Los que llegan al país

LIMON, 15.—Ayer a las 17 y 35 zarpó para Bristol, vía Cristóbal y Kinston, el vapor inglés "Coronado", capitán W. T. Forester. Pasajeros: Geoffrey Swann, Noyra Lynch, Maurice O. Carter. En cubierta: Sophia Salomon, Leticia Wright. Carga para Bristol: 75854 racimos bananos; para Londres: 3572 sacos café, 6 huacales piñas, 6 cajas naranjas, 2 sacos cacao en grano; para Cristóbal: 196 bultos verduras, 3 cajas huevos y 1 huacal gallinas. Correo, 14 sacos.

—Ayer a las 23 hs. zarpó para Boston, vía Kingston, el vapor inglés "San Blas", capitán J. C. Scott. Pasajeros: James Albertha y Unice Scott. En cubierta: Edward Suárez, Mosés Henry, Mabe Edwards, Ella F. Anderson, Liliam Boch. Carga: 19684 racimos bananos; 9 huacales piñas y 1 huacal plátanos. Sin correo.

—Hoy a las 1 hs. zarpó para Bocas del Toro la lancha panameña "Preston", capitán Edward Christie. Pasajeros: Santiago Sage, señora y 4 hijos; Patraña López, Julio Barquero, Patricio Carvajal, Miguel A. Solís, Francisco Pérez, Samuel Arauz, Víctor L. Meza, Carlos Estrada. Sin carga ni correo.

LIMON, 16.—Ayer a las 17 y 30 hs. fondeó el motovelero hondureño "H. S. Albert", procedente de Bluefields, con 24 horas de mar y 6 tripulantes; capitán Geo Gouch. Pasajeros: Angel Velázquez, Juana Arauz, Máximo Obando, José María Alvarez, Luis Solano, Manuel Camacho, John Mointoch, Hortensia Montoya, Benjamín Huertas,

Carlos Madriz, Alfredo Báez, Rafael y Mercedes Rojas, David Castrillo, Adeia Cajado, Teodoro Adella. Carga: 1 lata películas. Sin correo.

—Ayer a las 19 hs. zarpó para Nueva York, vía Cristóbal y Habana, el vapor estadounidense "Calamares", capitán H. Spencer. Pasajeros: Julio Aparicio, María A. de Moreno, María Elena Moreno, Julia A. de González, Camila Rodríguez, Williams R. Lynch, Isabel y María Teresa González, Julio J. Fábrega, Mercedes de Fábrega, Rosario de Aparicio, Florence Yglesias, Irma Castro, Rosa Guzmán, Junios R. Riddick, Enrique Yaakelevitz, María Solís Arce, Jacobo Wachsmann, Reginald W. R. Pollock, Leonor V. de Repollés, John Johnston, George Brights, Otto Dulton. En cubierta: Luisa Rivera, Demetria Fonseca, Ethel Hines, Viola Nicholson y 3 hijos. Carga: para Nueva York: 47,424 racimos bananos, 3735 piezas balsa, 148 huacales piñas, 1 garrafa jugo de piña, 1 caja válvulas, 8 paquetes oro, 3 cajas sierras. Para Cristóbal: 2 sacos algodón de balsa, 2 cajas leche, 131 cajas naranjas, 22 bultos verduras. Para Cartagena: 381 sacos cacao en grano. Para Nueva Orleans: 103 sacos café. Para Francia: 450 sacos cacao en grano y para Londres 262 sacos café. Correo, 82 sacos.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

eso es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El concierto de esta noche en el Colegio de Señoritas

Esta noche, a la hora de costumbre (19 hs.) se efectuará el último concierto musical de la serie que ha organizado durante el presente curso lectivo el Colegio Superior de Señoritas.

Está dedicada el día de esta noche a los maestros Haendel y Gluck, cuyas biografías hará el Lic. don Alejandro Aguilar Machado.

El programa de la fiesta está muy bien seleccionado y por ser la última de aquel colegio en el presente año lectivo, se ha procurado que contenga algo extraordinario, en comparación de los anteriores.

La entrada para dicho acto vale solamente cincuenta céntimos.

PROGRAMA

PRIMERA PARTE

Reseña Biográfica.

Lic. don Alejandro Aguilar M.

HAENDEL

- 1.—Concierto en Sol menor (Para armonio y quinteto de cuerda) Sres. Fonseca, Cardona, Ba

rrenechea, Prado, Cambronero y Méndez.

2.—Sonata para violín.

Señor Cardona.

3.—Canto para Soprano, (Rinaldo).

Srta. L. Montero.

4.—Largo, para violín.

(Con acompañamiento de cuarteto de cuerda).

Sres. Cardona, Barrenechea, Zúñiga, Prado y Cambronero.

SEGUNDA PARTE

GLUCK

1.—Motivos de "Alceste" Ifigenie y Armida. (Para quinteto de cuerda).

Señores Cardona, Barrenechea, Zúñiga, Manzanares y Méndez.

2.—Canto para Tenor, "Ifigenie en Tauris".

Señor Bousqué.

3.—Piano. Variaciones.

Señorita Luisa Montero.

4.—Canto para Soprano, "Ifigenie in Aulis".

Señorita L. Montero.

La acción del Gbno. queda justificada por los hechos

APRECIACIONES DE UN HABILITADO MILITAR

Regresó de Esparta el habitado de las tropas del Coronel Pinaud en expedición, don Juan Rafael Pacheco, quien, en conversación que con él tuvimos ayer, nos dijo lo que sigue:

—Al regresar a esta capital me he enterado con disgusto de las agrias consuras que se hacen al Gobierno por la movilización de tropas en persecución de los alzados de Miramar y alrededor de los cuales sucesos se hacen conjeturas y comentarios imprudentes.

La expedición se ha hecho de la manera más económica; a la fecha en que yo entregara las cuentas de gastos hechos por los expedicionarios (175 hombres) el sábado último, no se habían gastado más de 3 mil colones, anteponiendo que ha habido que favorecer a muchos soldados de vestidos, zapatos y frazadas, porque no tenían. Todos los gastos se hacen con severidad rigurosa y existen toda clase de comprobantes, de manera que no quedará duda alguna acerca de la efectividad de los mismos. La tropa está bien atendida y satisfecha. Los espartanos hanse portado con nosotros espléndidamente, como verdaderos patriotas, especialmente Agameñón Borge, el profesor don Aquiles Monge y un comerciante de apellido Guerrero, lo mismo que los señores Figueroa. Nada nos ha faltado allí, y los vecinos pusieron todo a nuestra disposición, en cuenta sus servicios personales para en caso de necesidad; es aquel un gran pueblo, muy patriota y moral.

Yo, que estoy al tanto de las cosas y que hablé con varios vecinos del cantón, que fueron co-

barde y vilmente ultrajados por los facciosos, puede darme cuenta de la situación, que justifica en todos conceptos la actividad y energía con que ha procedido el Gobierno; ha habido ultrajes al pudor de las mujeres de parte de los alzados, que fue ésta la circunstancia que mayormente enardeciera a las espartanos para pedir sanción contra aquellos criminales.

Esto es cuanto tengo que decir en estos asuntos, por estarme vedado revelar secretos militares.

Un herido á bala en la ciudad de Esparta

Con baja de mujer fué herido el soldado cartaginés Miguel Aguilar, de 21 años de edad.

El proyectil le destruyó tres dedos de la mano derecha, que le fueron amputados en el Hospital de esta capital. Se debió el accidente de un tiro que se le escapó a un camarada de su compañía; la bala le pasó rozando por la espalda a otro soldado, produciéndole una herida como con cuchillo.



Se pedirá autorización para proceder contra los culpables

Con relación a la nota que publicamos en la edición anterior, referente a ciertos arreglos que se trata de hacer con respecto a los sucesos del Monte Nacional de Piedad, nos han informado lo siguiente:

En la próxima asamblea general de accionistas de esta institución, la directiva pedirá autorización para demandar judicialmente a todas aquellas personas que por un motivo u otro tengan responsabilidad en la pérdida de los dineros del Monte, acusación que se seguirá por la vía civil y por la criminal a la vez.

Con los pocos fondos que ha estado trabajando el Monte Nacional de Piedad, aquellos que pudieron salvarse del desastre, ha he-

cho la institución algunas entradas que son bastante halagadoras, pues los gastos de administración se han reducido mucho, dejando buenas utilidades, las cuales serán capitalizadas, si así lo dispone la asamblea general, lo cual se está seguro que se hará, desde luego que esa es la manera de volver a rebajar el capital de la institución.

Asimismo se nos dijo que el ex-administrador del Monte, señor Valenzuela, ha presentado ya a la Directiva del mismo una propuesta de arreglo, para que sea sometida a dicha asamblea, tendiente a reponer una parte del capital desahuciado.

La referida asamblea habrá de verificarse el segundo domingo del mes de enero entrante.

Al cerrar la edición

MANIFIESTO DE LA DIPUTACION AGRICOLA NO ACEPTARAN NINGUNA COMBINACION

Al cerrar la presente edición nos informa persona que está al tanto de ello, que los diputados ehandistas lanzarán al país un manifiesto, en el cual harán ver a sus comitentes que ellos no aceptarán ninguna combinación en lo que se refiere a elección de Presidente de la República; que votarán en el Congreso únicamente por el Lic. Ehandi, cualquiera que fuese el resultado de esa elección. Ese documento será publicado en breves días.

Situación del mercado de monedas hoy a las 12 Hs.

Giraban los Bancos:	París	5.39
Nueva York	España	13.10
Longres	Italia	4.36
París	Suiza	17.45
España	Bélgica	4.62
Italia	En el Bolsín consiguen dólares y libras esterlinas un punto más bajo que en los Bancos.	
Suiza	Le demanda, que el viernes y sábado últimos, fue un tanto intensa, decayó hoy bastante.	
Bélgica	Observamos poca animación en el mercado.	
Berlin	El cambio en Nueva York, a la misma hora:	
Londres	4.38	

AL CERRAR LA EDICION

El Presidente de la República propone a los tres candidatos la formación de un Tribunal de Honor

Al medio día de hoy, el señor Presidente de la República dirigió una carta circular a los Lics. don Alberto Ehandi y don Ricardo Jiménez y General don Jorge Volio proponiéndoles la formación de un tribunal de honor, integrado por cinco representantes de cada uno de los partidos para que resuelva sobre la legalidad de las elecciones en las provincias de Alajuela y Heredia.

El Presidente propone los nombres de los señores Francisco Montealegre, Enrique Jiménez Núñez, Joaquín García Monge, Antonio Castro Quesada y Andrés Venegas, don Juan Bautista Quirós, don Manuel Antonio Quirós, don Alejandro Vargas, don Julio Padilla, etc.

A las tres de la tarde no ha contestado ninguno de los tres candidatos.

Notas de Honduras

INCENDIO EN UN TEMPLO una valiosa obra de arte que se estimaba en mucho.

INAUGURACION DEL CONGRESO —Llegan los diputados para asistir a las sesiones preparatorias del Congreso que inaugurará labores formales el 21, entrando inmediatamente a discutir el problema electoral.

TEGUCIGALPA, 16.— Incendióse un altar en la histórica Catedral de Comayagua quedando destruida una preciosa imagen de la Virgen de la Concepción, que era

Sorteo de bonos

En el sorteo de bonos de la deuda de conversión, verificado el sábado anterior, resultaron premiados los siguientes:

Serie A., de mil colonos: 104, 244, 370, 404, 464, 298, 1074, 1343, 1429, 1694, 1706, 1939, 2064, 2652, 2661, 2,49, 3040, 3092, 3549, 3604, 3608, 4072, 4094, 4165, 3192, 4621, 4342, 4383, 4800, 4906, 4960, 5066, 5051, 5312.

Serie B., de cien colonos: 146, 148, 567, 658, 673, 736, 768, 1075, 1281, 1372, 1389, 1671, 2011, 2101, 2221, 2663, 2613, 2741, 3102, 3193, 3464, 3476, 3499, 3504, 3528, 3864, 3973, 4141, 4183, 4288, 4448, 4411, 4414, 4432, 4669, 4778, 5203, 5474, 5478, 5715, 5731, 5782, 5849, 6384, 3455, 3649, 6660, 6662, 6663, 755.

El Banco de Costa Rica, como administrador de rentas nacionales, paga esos bonos desde esta fecha, junto con el cupón número 19.

La Mistral llegará en Enero próximo

Gabriela Mistral llegará en enero próximo. Esta mañana, a las 9 horas, reuniéronse en los salones de la Biblioteca Nacional los señores miembros de la Liga Femenina, Ester Mezerville, Ana Rosa Chacón, Rosario Floripe, Dra. Calderón, Corina Rodríguez, María Isabel Carvajal, Ana María Loaiza y Srta. América Quiñones de Hermy y Aurelia de Herrera, a tomar disposiciones para hacer a la ilustre poeta un recibimiento digno de su persona.

PEONES PARA LA ZONA ATLANTICA

Hay demanda de braceros en la zona atlántica para las labores agrícolas en las fincas de bananos. El cultivo de esa musaca se está extendiendo cada día más en aquel litoral, pero los finqueros se ven en la dificultad de hacerse de trabajadores. Para solventar esa situación, aquellos finqueros están llevando peones de la provincia de Guanacaste, en donde por este tiempo ya han terminado las principales faenas agrícolas.

Todas las Fuerzas Vitales
Responden a Sangre Rica y Nervios Fuertes.
Ambos se aseguran con

HIERRO NUXADO

Cualquiera puede comprobarlo con dos semanas de tratamiento
(De venta en las buenas Boticas y Droguerías)

Acto final y velada

La Escuela Parroquial de La Dorosa celebró ayer su acto de clausura de las labores de 1923.

Para ello se había organizado una fiestecita que resultó muy lucida y atrayente. Numerosa fue la concurrencia a este acto, tanto de padres de familia como de particulares, quedando todos satisfechos de las labores

llevadas a cabo por aquella escuela, durante el año académico que termina.

Por la noche se verificó la anunciada velada en la misma escuela, cuyos fondos se dedican para el Arbol de Navidad que ella prepara, con el fin de regalar juguetes a los niños que frecuentaron sus aulas durante este año.

La fiesta de clausura en el Colegio de Salesianas

La fiesta de clausura de labores del curso lectivo de 1923, verificada ayer en el Colegio de Salesianas situado en el Barrio de San Francisco de Mata Redonda, resultó muy brillante.

A ella asistió selecta concurrencia, entre la cual estuvo el Ilustre señor Arzobispo, distinguidos miembros del Clero y de esta sociedad.

Las labores verificadas por aquel colegio llaman cada día más la atención de los padres de familia y del público, por los excelentes resultados en todos los órdenes educativos.

Las salesianas a cuyo cargo está aquel colegio proyectan ampliar el edificio del establecimiento, para poder así atender a las demandas de matrícula, que año con año aumenta.

Posiblemente, para el año entrante ya cuenten con más espacio para poder recibir mayor número de alumnas.

Nos complacemos en consignar nuestros parabienes a las profesoras de ese colegio por el brillante resultado de sus labores.

LA BODA HUTT-GIL

En la noche del sábado se verificó la boda de don Eduardo Hutt con la señorita Clara Gil McAdam, suceso que fue un verdadero acontecimiento social.

Los salones del Hotel Metrópoli estaban profusamente adornados con luces de colores y guirnaldas de flores. No menos atrayente fue el bufet, a cargo de don Victoriano Hernández, propietario de la cantina El Bolsín.

Los esposos Céspedes MacAdam, tíos de la bella desposada, atendieron a los invitados con suma amabilidad y cortesía, dejando así en ellos grata impresión de la fiesta.

La desposada, hoy señora de Hutt, recibió multitud de regalos y el homenaje respetuoso de sus amistades y ambos multitud de felicitaciones, tanto verbales como por tarjeta y por telégrafo.

Solicitud de nulidad

Que tengamos noticias hasta la fecha, solamente se ha presentado una solicitud de nulidad electoral, para la designación de municipios regidores. La presentó don José Emilio Moya, vecino del cantón de Alfaro Ruiz, contra el resultado de las elecciones verificadas en Palmira Sur, de aquel cantón. Apoya el reclamo dicho pe-

tente en que uno de los miembros de la Junta Electoral de dicho distrito no tenía la edad requerida por la ley para integrar ese cuerpo, por lo cual la nulidad pedida se refiere a todo lo actuado por dicha Junta desde su instalación. La Junta Cantonal respectiva ha dado el trámite de ley a la mencionada solicitud.

TODOS LOS DOMINGOS

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

Nueva Cigarrería a las cuatro de la tarde.

50-00

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS, CHOCOLATES, etc.

Nota: Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

ARROZ

Acabado de recibir, de buena calidad.
Consulte Precios.
Compare la calidad.
Blen, Castro y Co.

FALLECE UN GENERAL

Se rumora que falleció en España el General nicaragüense Sr. Estupinán, uno de los revolucionarios del Sapoá. A propósito, dícese que ese militar murió en el encuentro de las tropas de Pinhead con los facciosos de Cambrónero; el rumor es absolutamente infundado.

DE ADMINISTRACION

Se ruega a quienes reciban estos números de "La Noticia" los desvuelvan a la Administración (Ap. L.) si no quieren ser considerados como suscritores.

La Sociedad Cooperativa reanuda sus operaciones

Señor Director de "La Tribuna" Presente.

Muy estimado señor: Al reanudar los trabajos de nuestra organización, cuyos propósitos de combatir los vicios de usura, especulación y acaparamiento en el comercio y la producción en general aplauso en todo el país, no intentamos oponer al comercio honrado una competencia nueva y formidable, como lo hacen las "Cooperativas" conocidas en los grandes centros obreros de Europa, sino establecer una...

OFICINA DE INFORMACION

Sobre las existencias tanto de artículos de primera necesidad como de cualquier otro objeto que tenga demanda en nuestros mercados. Con ese fin preparamos unos...

CATALOGO DE NECESIDADES

que clasificará y ordenará sistemáticamente todo el material que sirva para anunciar los productos nacionales o importados e instruir a los compradores sobre la clase y precio de los objetos que están buscando: en una palabra se intenta...

organizar la oferta y la demanda para abrir nuevos mercados a los productos en venta y para eliminar así la especulación desenfrenada de intermediarios que se están aprovechando de la falta de conocimiento respecto las calidades y valores de los objetos ofrecidos en venta y necesitados por la gran masa de los consumidores.

Es indudablemente enorme la tarea emprendida y su desarrollo será lento, aunque hemos aprovechado de largos tres años para ma...

durar nuestro plan de acción y experimentar los métodos sometidos a concienzudo estudio y prueba. No obstante esta constancia inextinguible demostrada por nosotros en la persecución de un ideal que consideramos en sumo grado benéfico para la humanidad hoy tan viciosa y explotada, necesitamos de la cooperación de los productores, importadores y comerciantes y de los mismos consumidores, que hoy nos facilitan el trabajo de organización con indulgente paciencia—sentirán muy pronto los beneficios grandes de nuestros desvelos por la nivelación paulatina de los precios en los artículos que necesitamos que más necesarios son para la vida y demasiado caros se han puesto para el pobre pueblo.

Por lo tanto dirigimos a Ud. la humilde súplica nos proporcione todos los informes que Ud. tenga sobre los objetos ofrecidos en venta, sean mercaderías, maquinarias, valores y bienes raíces sobre alquileres y arrendamientos de propiedades, sobre empleos domésticos, comerciales industriales o agrícolas solicitados y ofrecidos, sobre seguros de toda clase y sobre cualquier "oferta o demanda" que tenga interés para los dos grupos de vendedores y compradores en nuestro país.

Esperando que Ud. no nos negará su valiosa cooperación en nuestra empresa humanitaria y que Ud. nos honrará con los datos solicitados, nos suscribimos con toda consideración

De Uds. muy attos. y s. servidores,

SOCIEDAD COOPERATIVA CENTROAMERICANA

Alfonso Drexler Administrador



FERROCARRIL

AL PACIFICO

MOVIMIENTO DE CAJA

del 1o. al 7 de Dicie. de 1923

Saldo anterior	₡ 19145.9
Ingresos	25215.2

₡ 44361.1	
Egresos	40341.55

Saldo	₡ 4019.6

En caja	₡ 2952.50
Ciños Gobierno	1000.00
Oro am.	\$ 15.15 67.14

R. Iglesias	M. G. Escalante

ACABA DE RECIBIR

Pólvera elaborada

GRAN SURTIDO

Luces de Bengala, Triquiros y del país, etc., etc.

en el Almacén

TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 Telf. 198

Salida de correos

El próximo miércoles a las 7 y 30 con destino a las Repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense "City of Para".

El jueves próximo a las 7 y 30 se cerrarán las valijas con destino a Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor "Osange Nassau".

El sábado próximo a las 7.30 se efectuará el cierre de las valijas con destino a México, Oceanía, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, California, Texas, Kansas, Chicago, San Luis, Florida y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Africa y Europa, vía New York; Sud América y Antillas, vía Cristóbal y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Pastores".

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

México y Centro América, el próximo martes a las 14 horas, por el vapor "City of Para".

Alemania, Holanda y Francia, el próximo miércoles a las 14 horas por el vapor "Orange Nassau". España, Canal Zone, Panamá y Estados Unidos, el próximo viernes a las 14 horas, por el vapor estadounidense "Pastores".

San José, 17 de Dicie. de 1923



United Fruit Company

Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN SEBASTIÁN y SAN GLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y SALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y GORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Saenz & Pirie Sca.

G. P. CHEFFINDEN.—Administrador.

San José, Abril 9 de 1923.

CERVEZA TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

La audición de mañana en el Teatro Nacional

Organizada por los señores José A. Encinas y Roger Luján Ripoll, se verificará mañana en el Teatro Nacional.

El motivo de esta fiesta se expresa en las siguientes palabras, que aparecen en los carteles que la anuncian:

Un profundo sentimiento americanista, un interés hacia los problemas de la América Española son la razón de ser de esta única gran audición de arte literario-musical incaico que ofrecen a la culta sociedad de Costa Rica los doctores José Antonio Encinas y Roger Luján Ripoll, a cuyo cargo corren la parte histórica y la poética respectivamente.

La velada se verificará conforme al siguiente programa:

PRIMERA PARTE

- 1.— Sinfonía. Motivo musical incaico.
- 2.— "Homenaje a Costa Rica". Poesía dedicada al Presidente de la República, Excmo. Sr. don Julio Acosta.
- 3.— "Los funerales de Atahualpa". Himno fúnebre, de gran emoción artística, con un estudio de la evolución de la música de los aborígenes del Perú.
- 4.— "Poema de la ternura". Dedicado a las damas de Costa Rica.
 - a) "Las madres".
 - b) "Los niños".
 - c) "Plegaria".
- 5.— "El cóndor pasa". Trozos escogidos de la ópera incaica del mismo nombre, con un estudio crítico de las danzas indígenas que sobreviven en el Perú.

6.— "Guatimozín". Dedicada al Excmo. Sr. don Eduardo Ruiz, Ministro Plenipotenciario de México en Costa Rica.

SEGUNDA PARTE

- 1.— Obertura por la orquesta. "Quevas", gran vals sobre tema musical incaico, del reputado compositor peruano señor Luis Dunker Lavalle.
- 2.— Poesías.
 - a) "La vieja bohemia".
 - b) "El dulce olvido".
 - c) "La gaviota".
- 3.— Reminiscencias de la ópera peruana "Ollanta", del eminente músico peruano "Valle-Riestra", con una crítica literaria del drama del mismo nombre.
- 4.— Poesías.
 - a) "El lienzo roto".
 - b) "La vieja moneda".
 - c) "El manantial".
- 5.— "La canción de las Nustas". Himno de las vestales del Sol, con un estudio histórico de la vida religiosa de los indios del Perú.
- 6.— "Canto a España". Dedicado a la colonia española en la persona de su Ministro el Excmo. Sr. don Pedro Quartín del Saz Caballero.
- 7.— "Himno al Sol". Música sagrada demandadora de la clemencia del astro-rey para aplacar las rudezas del clima y proteger las sementeras.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

LA BOTICA

"El Cometa"

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA, ES DONDE SE PASO

La Marquesa

TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganja como los siguientes:

Fundas bordadas	₡ 5.00	a	₡ 3.00
Céfiros finos	2.00	"	1.40
Céfiros corrientes	1.25	"	1.00
Medias finas para niños	2.50	"	1.25
Sombreros de fieltro	9.00	"	5.00
Sombreros para niñas y niños	6.00	"	3.50
Sábanas grandes blancas	25.00	"	15.00
Zapatitos para niñas	3.50	"	2.75
Zapatitos cosidos	7.00	"	5.50
Generos bordados en seda	7.00	"	4.50
Firantes de seda	6.00	"	3.00
Blusas camisas niños	3.50	"	2.50
Camisas fuertes para hombre	4.50	"	3.50
Medias seda bordadas, señora	12.00	"	7.50
Triles oscuros fuertes	1.75	"	1.25
Genero para sábana, bueno	6.00	"	3.50

ENCONTRARA EL MEJOR SURTIDO EN KOPA HECHA PARA NIÑOS Y HOMBRES